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莲花健康弃购自嗨锅

分步发行可解决华虹公司募资争议
周科竞

华虹公司首发募资212亿
元却拿210亿元理财，此举引
发市场极大讨论， 更有声音
质疑此举是对有限资源的巨
大浪费。在本栏看来，华虹公
司首发募资壮大经营没错，
市场的质疑也没有错， 而如
果采用分步发行募资的办
法，就能解决所有的争议，且
符合各方利益。 首发企业对
募资进行轻重缓急排序，既然
暂时用不到，那首发时就拣要
紧的来。

华虹公司的事情，也要从
两方面来看。 从公司的角度
看， 既然整个项目需要212亿
元， 那么就一次都募资过来，
在账上趴着也没什么损失，这
样用的时候就比较方便，而且
不会出现资金青黄不接的情
况，对于公司来说风险最小。

但是从股东和投资者的
角度看， 华虹公司把募集资
金投向理财产品， 这是对有
限资源的极大浪费。 以股东
的角度， 募集资金的成本要
远高于理财产品，专家说过，
上市公司通过普通股募集资
金， 其成本要远高于银行贷
款和发行债券， 所以股东认
为， 上市公司通过高成本的
渠道募集资金，然后却把资金
投向低收益的理财产品，是明
显不划算的。

从投资者的角度看，A股
市场需要更多的活跃资金，
华虹公司募集了212亿元，却
把 210亿元用来理财， 有种
“戏耍”股民的感觉，如果把
这210亿元留在二级市场，对
整个股市的走势也是一个很
好的支撑。

从多方面综合考虑，华虹
公司应该还有更好的做法。可
以先估算一下一年内需要投
入的资金量， 例如50亿元，那
么就先募集50亿元，等到过了
大半年之后，再评估一下未来
一年的资金需求以及公司的
利润水平，看看资金缺口有多
大， 然后再进行下一次融资，
这样一来，不仅节省了市场资
金，同时也大幅节约了公司的
融资成本，这对于投资者和股
东来说，都是一件好事。

或许华虹公司会担心未
来融资无法达到先前预期的
风险。但事实上，华虹公司作
为一家上市公司，不仅可以通
过股权进行融资，也可以通过
可转债、企业债、银行贷款等
很多渠道进行融资，而这些渠
道的融资成本都要比普通股
更低。 只要经营业绩没问题，
募投项目进展没问题，华虹公
司大可不必担心未来的融资
问题。

其实， 不仅仅是华虹公
司，对于所有的IPO企业，首发
过程中都可以考虑分 步 发
行。对于企业而言，上市是头
等大事， 同步的融资可能没
那么紧迫，在首发融资时，可
以择取部分重要的募投项目
先行完成发股融资， 正常推
动的过程中再择机继续融
资， 既不会打乱公司的战略
规划， 也能降低对市场的打
击，更不会出现闲置资金去购
买理财产品的情况。

上市公司应该转变一下
观念，在募资面前，不能总想
着一口吃成个胖子，慢慢来可
能效果更好。
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终止收购杭州金羚羊20%股权

8月27日晚间， 莲花健康发布公告称，公
司原拟收购杭州金羚羊不低于20%股权。自
各方对本次收购事项达成初步意向后， 公司
委托中介机构对标的公司进行尽职调查、审
计、评估等工作，期间公司与交易对方及标的
公司主要股东进行了沟通磋商， 因最终未能
就本次收购事项达成共识， 无法签署正式投
资协议。

莲花健康表示， 公司签署的《投资意向
书》仅为合作各方达成的初步意向，各方尚未
就收购事项签订正式协议， 终止本次交易不
会对公司的经营业绩产生不利影响， 也不会
影响公司未来的发展战略及经营规划。

莲花健康此次收购始于5个月前。3月27
日晚间，莲花健康发布公告称，拟以现金方式
收购杭州金羚羊不低于20%的股权， 杭州金
羚羊实控人蔡红亮将促成莲花健康成为标的

公司的控股股东， 包括但不限于支持修改杭
州金羚羊章程、签署一致行动人协议等。本次
交易对价预计介于3亿-6亿元之间。

资料显示， 杭州金羚羊成立于2018年5
月，是一家从事方便餐食研发、生产和销售的
企业。 其中旗下品牌自嗨锅在市场上具有较
高知名度。

莲花健康自成立以来， 一直致力于食品
与调味品的研发、 生产与销售， 已形成以味
精、鸡精为主导，以其他调味品系列、小麦面
粉系列产品组合的绿色产品结构。 莲花健康
原拟通过此次收购自嗨锅， 来完善公司产业
布局及提升未来盈利能力， 形成新的利润增
长点。

高溢价等问题遭质疑

此次收购在筹划阶段就曾因高溢价等问
题遭到监管层及投资者的质疑。

据莲花健康公告， 杭州金羚羊2022年

末净资产约1.4亿元。本次收购20%股权交
易对价预计介于3亿-6亿元之间， 溢价率
约970%-2000%，溢价率较高。针对这一问
题，上交所在向莲花健康下发的问询函中，
要求莲花健康说明本次交易对价的合理性
等问题。

此外， 杭州金羚羊的经营情况并不算十
分理想。财务数据显示，杭州金羚羊2022年度
营收出现下滑， 当年实现的营业收入为8.2亿
元，2020年、2021年营业收入分别约为9.58亿

元、9.92亿元。2022年， 公司营收较2021年下
滑17.34%， 其中线上销售额大减41.54%。上
交所曾要求莲花健康说明标的公司盈利能力
是否具备可持续性。

值得一提的是，8月中旬， 公司还曾在投
资者互动平台表示， 公司预制菜产品等尚处
于筹划阶段， 预制菜是公司拟探讨发展的业
务方向之一， 并计划与自嗨锅等行业企业共
同开发预制菜市场。

IPG中国首席经济学家柏文喜表示，

未来，预制菜行业的竞争重点在于食品安
全、口味与产品创新、营销与品牌管理、供
应链管理能力等方面。 企业需要以口味、
食品安全、性价比以及品牌认知来让消费
者建立信任度，提高消费者主动购买率和
复购率。

针对公司相关问题， 北京商报记者致电
莲花健康董秘办公室进行采访， 不过对方电
话未有人接听。

北京商报记者 丁宁

筹划整5个月，莲花健康（600186）最终还是放弃了对自嗨锅的收购。8月27日

晚间，莲花健康发布公告称，终止收购自嗨锅所属公司杭州金羚羊企业管理咨询有

限公司（以下简称“杭州金羚羊”）不低于20%的股权。在开始筹划时，此次交易因高

溢价、标的盈利能力等饱受市场诟病。值得一提的是，8月中旬，莲花健康曾在投资

者互动平台表示，公司计划与自嗨锅等行业企业共同开发预制菜市场。
时间

2020年

2021年

2022年

自嗨锅母公司杭州金羚羊
2020-2022年经营情况一览

营业收入

9.58

9.92

8.2

线上销售收入

7.23

5.55

3.24

线下销售收入

2.35

4.37

4.95

归属净利润

-1.51

-3.14

0.28

8月30日无上会安排

根据安排，8月28日-31日共有6家企业迎来
IPO大考，沪深京市场各两家。

具体来看，8月28日星德胜科技（苏州）股份
有限公司（以下简称“星德胜”）、杭州立方控股
股份有限公司（以下简称“立方控股”）上会，两
家公司分别闯关沪市主板、 北交所；8月29日则
有苏州高泰电子技术股份有限公司（以下简称
“高泰电子”）、用友金融信息技术股份有限公司
（以下简称“用友金融”）两家公司上会，分别闯
关沪市主板、北交所。

8月30日则无上会安排，8月31日优优绿能、
郑州速达工业机械服务股份有限公司（以下简
称“速达股份”）两家企业上会，分别闯关深市创
业板、深市主板。

从上述企业的拟募资额来看， 高泰电子拟
募资额最高，公司拟募资11.55亿元，分别投向
功能性新材料生产基地建设项目、 功能性器件
建设项目、 功能性复合材料及器件产业化建设
项目。

值得一提的是， 高泰电子还是一家“夫妻
店”，公司实控人为叶健、汪义方夫妇，两人合计
控制公司96.3396%的股权。

剩余公司拟募资额则均在10亿元以下，其
中星德胜拟募资9.6亿元， 优优绿能、 速达股
份、 用友金融分别拟募资7亿元、6.63亿元、6.2
亿元。

立方控股拟募资额最低，约为2.65亿元。
上述6家企业中， 速达股份系二度闯关

IPO， 公司曾在2020年6月申报过创业板上市，
不过在2021年1月上会未获得上市委通过。今
年2月，速达股份转战主板市场，开始冲击深市
主板上市。

7、8月共55家企业上会

随着8月28日-31日上会安排已出，今年8月
的IPO上会情况出炉，共计30家企业上会。

经东方财富Choice统计，今年8月沪深共安
排了22家企业上会，剔除一家取消审核企业，共
计21家企业成功上会，主板、科创板、创业板分
别11家、3家、7家。

北交所市场今年8月则共有9家企业上会。经
计算，今年8月沪深京市场共有30家企业上会。

今年7月则共有25家企业上会，主板、科创
板、创业板、北交所分别有13家、2家、6家、4家。

今年7、8月IPO市场共计55家企业上会。
而在今年6月，沪深两市就安排了46家企业

上会，其中一家被取消审核，共计45家企业成功
上会，主板、科创板、创业板分别有21家、6家、18
家。北交所则共有8家企业上会，沪深京6月合计
有53家企业上会。

不难看出，今年6月一个月的上会数量与7、
8月IPO合计上会数量近乎持平，7、8月上会审核
速度较6月出现明显放缓。

实际上，近期市场对IPO节奏关注较多。8月
27日晚间，证监会发文称，充分考虑当前市场形
势，阶段性收紧IPO节奏。

独立经济学家王赤坤对北京商报记者表
示，实现资本市场可持续发展，投融资两端的动
态积极平衡至关重要，根据当前的市场情况，适
当收紧IPO有利于一级市场以及二级市场的稳
定平衡。

近两个月上会企业九成“过关”

从7、8月审核通过率来看，较此前没有出现
明显变化，上会企业九成获得通过。

在7、8月合计55家上会企业中， 剔除本周
的 6家未上会企业， 上会企业的过会率达
89.8%。具体来看，5家未过会企业分别是北京
诺康达医药科技股份有限公司（以下简称“诺
康达”）、鼎镁新材料科技股份有限公司（以下
简称“鼎镁新材”）、北京合众伟奇科技股份有
限公司（以下简称“合众伟奇”）、无锡晶海氨基
酸股份有限公司（以下简称“无锡晶海”）、北京
并行科技股份有限公司（以下简称“并行科
技”），闯关板块分别是创业板、主板、创业板、
北交所、北交所。

在5家企业中，合众伟奇、无锡晶海、并行科
技还有再度上会机会， 这3家公司遭到暂缓表
决，而诺康达、鼎镁新材IPO则遭到否决，公司将
无缘A股资本市场。

据了解，诺康达IPO关注度较高，公司两度
IPO，第一次IPO是在2019年，公司欲闯关科创
板，但仅历时3个月，公司IPO便在当年7月撤单。
2022年8月，诺康达转战创业板继续IPO，但在今
年上会遭到了否决。

招股书显示， 诺康达是一家以制剂技术为
核心，以药学研究为主、临床研究为辅的综合研
发服务CRO企业， 目前公司依托于自主研发创
新的制剂技术平台为各类制药企业、 药品研发
投资企业等提供药学研究及临床研究等服务，
主要包括受托研发服务和自主立项研发服务。

中国国际科技促进会科技产业投资分会副
会长兼战略投资智库执行主任布娜新对北京商
报记者表示，对于多次IPO的企业而言，公司可
能存在迫切融资的需求，这种情况下，公司IPO
终止后或者被否后不排除会有继续申报上市的
可能。

针对公司后续发展计划， 北京商报记者致
电诺康达方面进行采访，不过电话未有人接听。

北京商报记者 马换换

历经6月的上会小高潮后，7、8月IPO审核速度出现明显放缓。 根据最新安排，8月28日-31日的上会

安排已出， 共有深圳市优优绿能股份有限公司（以下简称“优优绿能”） 等6家企业上会。 经东方财富

Choice统计，今年8月共有30家企业上会，7月则有25家企业上会，7、8月合计55家企业IPO上会。而在今

年6月一个月就有53家企业IPO上会。8月27日晚间， 证监会也发文称， 根据近期市场情况， 阶段性收紧

IPO节奏，促进投融资两端的动态平衡。


